

Pérez Fonseca, M., Jiménez Zúñiga, E. A., y Tegoma Ruiz, V. M. (2025). Facultad de Enfermería Minatitlán. En L. A. Botello Mendoza, I. Viccon Basto, L. J. J. López-Cocotle, Y. Méndez Grajales, y S. Galindo Sánchez, (Eds.). *Historia de la Enfermería Profesional en Veracruz, México. El caso de las facultades de la Universidad Veracruzana* (pp. 91-100). Religación Press. <http://doi.org/10.46652/religacionpress.308.c545>



Capítulo 5

Facultad de Enfermería Minatitlán

Martha Pérez Fonseca, Esther Alice Jiménez Zúñiga, Víctor Manuel Tegoma Ruiz

Resumen

La Facultad de Enfermería de Minatitlán, perteneciente a la Universidad Veracruzana, se fundó el 17 de noviembre de 1975 ante la necesidad regional de formar profesionales en salud. Inició con 63 estudiantes y ha experimentado múltiples transformaciones académicas y administrativas. A lo largo de su historia, ha implementado diversos planes de estudio, incluido el Modelo Educativo Integral y Flexible (MEIF) desde 2001. En 1999, se instauró la Maestría en Ciencias de Enfermería en colaboración con la UANL, consolidando su oferta de posgrado. La Facultad ha obtenido reconocimientos como la acreditación del COMACE y evaluaciones positivas de CIEES. Ha participado activamente en programas de prevención como GREECA y en actividades comunitarias. Actualmente, cuenta con 48 generaciones de licenciatura y 6 de maestría, con una planta docente mayoritariamente con posgrados y certificaciones. Su visión futura está centrada en la mejora continua de la calidad educativa y la proyección social en salud

Palabras clave: Enfermería; Historia de Enfermería; Universidades

Facultad de Enfermería Poza Rica



Inicio de la enfermería

La Universidad Veracruzana se funda el 11 de septiembre de 1944 y se incorporan oficialmente a ella las escuelas de Enfermería de Orizaba, Xalapa y de la Heroica del puerto de Veracruz. El tres de julio de 1957, nace la escuela de Enfermería de Poza Rica y 1975, se incorpora la escuela de Minatitlán. A principios de los años setenta y como resultado de la reforma educativa promulgada por el Licenciado Luís Echeverría Álvarez; la Universidad Veracruzana asume los acuerdos de la Asociación Nacional de Escuelas y Universidades de Educación Superior. En 1975 se marcó líneas decisivas en la formación de los recursos humanos de Enfermería del Estado de Veracruz.

La Facultad nace de la preocupación de profesionales de la salud residentes en el municipio de Minatitlán, ante la necesidad de formar recursos humanos en enfermería, promovieron ante el Gobierno del Estado y la Universidad Veracruzana, la apertura de una Escuela de Enfermería en Minatitlán con apoyo de un patronato que estuvo formado por los sectores privados, de salud, autoridades educativas, y municipales.

Fue un 17 de noviembre de 1975 cuando se da apertura a la Escuela de Enfermería siendo Rector el Licenciado Roberto Bravo Garzón. Se inició con un grupo de 63 estudiantes distribuidos en dos grupos con un plan de estudios anual. La primera directora fue la Enfermera Ana María de Jesús Ponce Álvarez hasta el mes de diciembre del 1975.

Posteriormente, el día 2 de febrero de 1976 asume la dirección la Enfermera Cardióloga Rosalía Castillejos Luis, en su gestión entra en vigencia el plan de

estudios semestral y se integró la plantilla docente conformada por los siguientes docentes Dr. Daniel Pérez López, QFB. José del Carmen García Solís, Dr. Joaquín Pedraza Misset, Enfermera Quirúrgica Manuela Téllez Zárata, Enfermera Ana Cecilia Martínez Hernández, Dr. Rafael Galina Gallegos, Lic. Pedro Sánchez Zárata, Enfermera Elia Cansino Alor, Enfermera Engracia Pérez Fernández, Enfermera María de Jesús León Morales, Profesor de Educación Física Margarito Ortiz Cervantes y el ingeniero Abel González Pérez quienes impartieron experiencias educativas contemplados en el plan de estudios.

Figura 1. Maestras Alicia Gallegos Vázquez, Rosalía Castillejos Luis, Manuela Telles Zarate y Yolanda Cadena Cuevas.



Fuente. Facultad de Enfermería, Minatitlán.

Ante la favorable aceptación de la Carrera de Licenciatura en Enfermería, se incorporaron siete generaciones, bajo la dirección de la Enfermera Rosalía Castillejos Luis hasta 1983. A partir de enero de 1983 a 1987 asume la Dirección la Enfermera Antonia Cuervo Cuervo. Se incorporan otras docentes como son las Enfermeras Alicia Gallegos Vázquez, la Enfermera Judith Zavaleta Rodríguez, la Enfermera Psiquiátrica Yolanda Cadena Cuevas, la Enfermera María Eugenia Pereyra, la Enfermera Moraima Kattz Ramírez quienes acorde a su perfil y formación académica fortalecían el programa educativo de enfermería.

Para 1987, inicia la formación de comisiones en las cinco Escuelas de Enfermería para la elaboración del Plan de Estudios de la Licenciatura, el cual fue aprobado por el Consejo Universitario en 1989 y puesto en marcha en septiembre de 1990 en todas las Facultades de Enfermería del Estado de Veracruz. El plan de

estudios tenía una duración de ocho semestres, al término se realizaba el servicio social con duración de un año. Este plan de estudios contemplaba cuatro áreas: Área I Salud individual y Colectiva, Área II Materno-Infantil, Área III Médico-Quirúrgica, Área IV Integradora de la Práctica Científica.

A partir del 15 de junio de 1987 al mes de septiembre de 1992 es designada la Enfermera Quirúrgica Manuela Téllez Zárate y la Enfermera Alicia Gallegos Vázquez Vázquez ocupó el puesto de secretario académico de la Unidad Multidisciplinaria de Ciencias de la Salud en los periodos de 1982 a 1987 y del 16 de octubre de 1996 al 31 de julio de 2006, respectivamente. Del 1º. de octubre de 1992 al 1º. De junio de 1995 asume la Dirección la Enfermera Yolanda Cadena Cuevas dando continuidad a programa de licenciatura en Enfermería egresando profesionales de Enfermería que se incorporan a las instituciones de salud a nivel local, regional y nacional.

Del 1º. De junio de 1995 al 16 de junio de 1998 y de esa misma fecha al 7 de enero del 2003 es designada la Enfermera Quirúrgica Manuela Téllez Zárate. En esta gestión es importante señalar que en el año de 1995 inicia una época de gran relevancia; entre las cuales destacó la serie de negociaciones emprendidas por la directora en donde se hace palpable a la sociedad y el personal de enfermería que laboraban en las distintas instituciones de salud al ofrecer la oportunidad de superarse al obtener el grado académico de Licenciatura en Enfermería a través de los cursos de nivelación académica.

Figura 2. Estudiantes de la escuela de Enfermería.



Fuente. Facultad de Enfermería, Minatitlán.

Otro avance de la Facultad ha sido la implementación de la Maestría en Ciencias de la Enfermería en convenio con la Universidad Autónoma de Nuevo León como resultado de una serie de gestiones emprendidas por la Secretaria Académica Regional Maestra Rosalía Castillejos Luís y la Directora de la Facultad, Licenciada Manuela Téllez Zárate, que se inauguró el 3 de septiembre de 1999, con un ingreso de 22 licenciadas en enfermería y un egreso de 18; de las cuales 16 formaban parte de la plantilla docente y dos de instituciones de salud de la región.

La educación formal de enfermería

La Universidad Veracruzana desde el 2001 estableció el Modelo Educativo Integral y Flexible (MEIF) donde se propuso la formación integral centrandolo el proceso educativo en el estudiante, con nuevos equilibrios, contenidos curriculares y estrategias metodológicas innovadoras por lo que el programa de la Licenciatura en Enfermería tuvo un enfoque que apoyara la formación integral, la eficiencia terminal y la pertinencia social del plan de estudios. En el Campus Minatitlán comenzó la implementación del MEIF a partir de agosto del 2001.

Figura 3. Estudiantes de la experiencia educativa enfermería fundamental.



Fuente. Facultad de Enfermería, Minatitlán.

En enero del 2003 a marzo del 2008 es designada como directora de la Facultad la MDU Moraima Kattz Ramírez que en su gestión tuvo como prioridad la evaluación externa por pares en el 2006 para garantizar la calidad educativa del programa en la entidad académica por lo que se realizó la evaluación en el mes julio del 2006, en que se otorga el nivel 1 de CIEES.

Por otro lado, en el mes de septiembre del año 2007, la Facultad se somete a un proceso de evaluación por el Consejo Mexicano para la Acreditación de Enfermería, A.C. (COMACE), logrando la acreditación del programa de enfermería por primera vez, con una vigencia de 5 años, donde se obtiene el Certificado de Acreditación por el Consejo Mexicano para la Acreditación de Enfermería A.C., con una vigencia de cinco años hasta el 2012.

Durante esa gestión desde el 2008 hasta la fecha, la Facultad de Enfermería de Minatitlán en vinculación con la Universidad Autónoma de Nueva León, establece una Red que contempla un programa de Prevención Contra la Adicciones denominado grupo GREECA, que permite generar acciones concretas para evitar el incremento del índice de adicciones en la región con actividades en las escuelas a nivel preescolar, primaria y preparatoria además de vinculación con otras instituciones encargadas de la prevención de las adicciones siendo la líder de ese grupo en la entidad la Dra. Leticia Cortaza Ramírez.

En el mes de marzo del 2009 a junio 2012 asume la dirección la MDU María del Carmen Canseco Cortés donde se continúa implementando el programa de calidad bajo el modelo educativo institucional y en su gestión en el 2012, el programa se somete a un segundo proceso de evaluación por el mismo organismo para lograr la reacreditación, la cual se logra con una vigencia de 5 años, a partir del 14 de diciembre de 2012 al 13 de diciembre del 2017.

En el mes de junio del 2012 al 10 de agosto de 2018 es designada como directora de la Facultad la Dra. Leticia Cortaza Ramírez quien continuo el liderazgo para la creación del posgrado en enfermería, donde se oferta la maestría en enfermería en tres de las regiones de la Universidad Veracruzana dando cabida a 19 estudiantes de la primera generación. En ese mismo año en el mes de diciembre, el programa de maestría fue aceptado dentro del Padrón de Posgrados Calidad a nivel nacional, del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT), el cual permanece por siete años. Actualmente se rediseñó el programa de maestría para cumplir con una recomendación de CONACYT y cubrir los estándares de calidad y poder ingresar nuevamente al Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC).

En el año 2013 se inicia la implementación de un nuevo plan de estudios para la Licenciatura en Enfermería. Por otro lado, el programa de Licenciatura se somete a un segundo proceso de evaluación por el mismo organismo para lograr la reacreditación, la cual se logra con una vigencia de cinco años, a partir del 14 de diciembre de 2012 al 13 de diciembre del 2017; además a partir de 2017 comienza el proceso de evaluación curricular. El programa educativo de Licenciatura en el 2017 se somete a una nueva evaluación por segunda ocasión, obteniendo de nuevo el reconocimiento de Nivel 1 otorgado por los CIEES, con una vigencia de 5 años, hasta el 2022.

Es en el 2018, cuando funge como directora la Dra. Esther Alice Jiménez Zúñiga a la fecha en su gestión se realiza el rediseño del plan de estudios de la Licenciatura en Enfermería, proceso que concluyó en 2020 con la aprobación del Consejo Universitario General en noviembre de 2020, el cual inicia a operar a partir de agosto de 2021 el cual se encuentra vigente. Así como también se rediseño el plan de estudios de la Maestría en Enfermería que entra en operación en el 2022.

En mayo de 2023 se somete a evaluación por CIEES nuevamente obteniendo la acreditación por tres años hasta agosto de 2026. En el mismo año se retoma el reglamento interno de la Facultad de Enfermería, el cual fue aprobado por el Consejo Universitario General, en diciembre de 2019. En 2020, fueron evaluados los dos Cuerpos Académicos denominados Enfermería, Cuidado y Salud, así como el Cuerpo Académico Conducta y Salud Mental ante PRODEP, dichos grupos de trabajos de investigación actualmente se encuentran en consolidación.

Figura 4. Certificación de docentes por COMCE 2019.



Fuente: Facultad de Enfermería, Minatitlán.

A partir del 2020 la mayoría de los profesores cuentan con perfil en la disciplina, con grados académicos en su mayoría de nivel de doctorado, además participan en la formación de educación continua en el área disciplinar y pedagógica. Además de contar con certificación profesional y docente otorgada por los organismos competentes con reconocimiento de idoneidad en el área de Enfermería, participan además en el programa de tutorías académicas, actividades de vinculación, movilidad nacional e internacional, investigación y se sigue impulsando la formación académica de profesores con doctorados

disciplinarios que fortalezca la formación académica de los estudiantes de Licenciaturas y Maestría en Enfermería.

Enfermería actual y su visión al futuro

Actualmente la entidad académica cuenta con 48 generaciones de nivel licenciatura y 6 generaciones de nivel de maestría, impulsando en la región una formación académica de calidad. Además, se han obtenido reconocimientos en trabajos de investigación por parte de docentes y estudiantes. La Facultad de Enfermería ha ido incrementando su calidad educativa y es la punta de muchas actividades a nivel de la comunidad el cual se refleja en la atención de grupos vulnerables donde impacta la formación de estudiantes de pregrado quienes realizan estas actividades de promoción de la salud mejorando la salud de la comunidad también en instituciones educativas.

Figura 5. Edificio G.



Fuente: Facultad de Enfermería, Minatitlán.

Referencia

Facultad de Enfermería. (2024). Historia. <https://n9.cl/jzpze>

Minatitlán School of Nursing
Faculdade de Enfermagem de Minatitlán

Martha Pérez Fonseca

Universidad Veracruzana | Minatitlán | Veracruz | México
<https://orcid.org/0000-0002-8709-0875>
 marperez@uv.mx

Maestra en Enfermería. Universidad Veracruzana, Facultad de Enfermería, región Coatzacoalcos-Minatitlán

Esther Alice Jiménez Zúñiga

Universidad Veracruzana | Minatitlán | Veracruz | México
<https://orcid.org/0000-0002-8264-0903>
 esjimenez@uv.mx

Doctora en Ciencias de Enfermería. Universidad Veracruzana, Facultad de Enfermería, región Coatzacoalcos-Minatitlán

Víctor Manuel Tegoma Ruiz

Universidad Veracruzana | Minatitlán | Veracruz | México
<https://orcid.org/0000-0003-3886-443X>
 vtegoma@uv.mx

Maestro en Enfermería. Universidad Veracruzana, Facultad de Enfermería, región Coatzacoalcos-Minatitlán

Abstract

The Minatitlán School of Nursing, part of the Universidad Veracruzana, was founded on November 17, 1975 in response to the regional need to train health professionals. It began with 63 students and has undergone multiple academic and administrative transformations. Throughout its history, it has implemented various curricula, including the Comprehensive and Flexible Educational Model (MEIF) since 2001. In 1999, the Master's Degree in Nursing Sciences was established in collaboration with the UANL, consolidating its postgraduate offerings. The School has obtained recognition such as accreditation from COMACE and positive evaluations from CIEES. It has actively participated in prevention programs such as GREECA and in community activities. Currently, it has 48 generations of undergraduate and 6 master's degree students, with a teaching staff mostly with postgraduate degrees and certifications. Its future vision is focused on the continuous improvement of educational quality and social projection in health.

Keywords: Nursing; History of nursing; University

Resumo

A Faculdade de Enfermagem de Minatitlán, pertencente à Universidad Veracruzana, foi fundada em 17 de novembro de 1975 em resposta à necessidade regional de treinar profissionais de saúde. Começou com 63 alunos e passou por várias transformações acadêmicas e administrativas. Ao longo de sua história, implementou vários currículos, incluindo o Modelo Educativo Integral y Flexible (MEIF) desde 2001. Em 1999, foi criado o Mestrado em Ciências da Enfermagem em colaboração com a UANL, consolidando sua oferta de pós-graduação. A faculdade obteve reconhecimentos como o credenciamento COMACE e avaliações positivas do CIEES. Participou ativamente de programas de prevenção, como o GREECA, e de atividades comunitárias. Atualmente, tem 48

gerações de alunos de graduação e 6 de mestrado, com uma equipe de professores, em sua maioria, com diplomas e certificações de pós-graduação. Sua visão de futuro está focada na melhoria contínua da qualidade educacional e da projeção social na saúde

Palavras-chave: Enfermagem; História da Enfermagem; Universidades.